

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 146

HACIENDO HISTORIA

LA NEUTRALIDAD DE BÉLGICA

—Alemania solo pensó en abrirse paso a sablazos—

El tema de la violación del derecho de gentes, consumado por Alemania invadiendo Bélgica, es el que más ha interesado a la opinión europea. Bélgica, pueblo laborioso, dedicado al fomento de su industria y al cultivo de los campos, permanecía aislada de los delirios imperialistas que, partiendo de Alemania, llevaron el contagio a todas las naciones occidentales. Descansaba Bélgica en los compromisos internacionales, refrendados en 1870, que garantizaban su neutralidad e independencia.

No podía esperar Bélgica una irrupción vandálica de quienes se comprometieron a respetarla. Ajena a los secretos designios de las naciones militarizadas, buscaba su prosperidad en el trabajo, al amparo de la paz y con la salvaguardia del derecho. Pero el Derecho internacional, al menos para Alemania, es cosa transitoria, cuya virtualidad termina allí donde quiere comenzar a ejercer su influjo la fuerza. Y Bélgica, creyendo que tenían algún valor los Tratados entre naciones, se vio sorprendida, primero, por la arbitraria actitud de Alemania, y brutalmente atacada después por las tropas germánicas, que asolaron los campos belgas, destruyeron su industria y se ensañaron con la población civil con los más fútiles pretextos.

La violación de la neutralidad belga y el atentado a la independencia de Bélgica, con su secuela de actos de represión brutal, han sublevado a todos los espíritus y han unido todas las voces en la protesta contra la barbarie imperialista. Un sentimiento superior a las simpatías platónicas, el sentimiento de humanidad, hace general las censuras contra Alemania.

Los francófilos a ultranza y los germanófilos por convicción vacilan al juzgar la violación del derecho perpetrada en Bélgica. Tibiamente se alegan de una manera vergonzante pueriles razones. Los más osados recaban para Alemania la viveza chulesca de «madrugars», dando por hecho que se limitó a ganar por la mano a Francia. Pero al argumentar así, lo hacen sin fe, porque no pueden ser los germanófilos más papistas que Alemania, que reconoció por la representación de su canciller la comisión de una injusticia al invadir Bélgica.

De una vez para siempre quedará dilucidado este extremo, estigma perenne para Alemania, recogiendo párrafos de los documentos oficiales del Reichstag y las Cámaras belga y francesa.

El Gobierno alemán, por su representante en Bruselas, hizo saber al Gobierno belga que, ante la posibilidad de que fuerzas francesas, en un momento determinado, pudiesen avanzar sobre el Mosa por Givet y Namur, Alemania recababa de Bélgica una neutralidad amistosa que le permitiese el avance de sus tropas por territorio belga. El Gobierno imperial se comprometía a reconocer, al final de la guerra, la independencia de Bélgica.

Dignamente respondió el Gobierno belga a la nota de Alemania. Confabla en que Francia y Alemania, con sujeción a los compromisos internacionales, respetarían la neutralidad de Bélgica; pero de no ser así, contra quien la violase se defendería con las armas.

Bélgica, pues, observó una actitud neutral entre Francia y Alemania. ¿Cómo respondió Alemania? Con la invasión del territorio belga, simultánea al envío de la siguiente nota:

«Legación de Alemania.—A II 4.—Bruselas, 4 de Agosto de 1914.

Señor Ministro: He recibido el encargo, y tengo el honor de manifestar a V. E. que, como consecuencia de la negativa opuesta por el Gobierno de S. M. el rey a las proposiciones bien intencionadas que le había sometido el Gobierno imperial, se verá éste forzado, con su más vivo disgusto, a poner por obra—en su caso preciso por la fuerza de las armas—las medidas de seguridad expuestas como indispensables ante las amenazas francesas.

Sirvase aceptar, señor ministro, las seguridades de mi mayor consideración.—Firmado: Von Bulow.—Excmo. Sr. Davignon, Bruselas.

Leída la precedente nota en la sesión extraordinaria del 3 de Agosto en el Parlamento belga fué acogida con prolongados rumores.

El ministro de la Guerra, Sr. Broqueville, agregó estos comentarios:

«Señores: Esta respuesta excede a todo comentario, porque todo comentario debilitaría lo que acaba de pasar hoy. (Muy bien.) En la hora actual, ¡ay!, tienen la palabra las armas; pero por las armas cumpliremos francamente, energicamente, todo nuestro deber. (Entusiasta aprobación y gritos de ¡Viva Bélgica!)

Como hace poco ha dicho S. M. el rey, un pueblo que no se abandona puede ser vencido, pero ciertamente no será derrocado. (Nueva y viva aprobación.)

Y yo lo declaro, en nombre de la nación entera, agitada en un mismo corazón, en una misma alma: Este pueblo, aunque sea vencido, ¡jamás será sometido! (Salva de aplausos y largas ovaciones.—El señor ministro abandona la tribuna, saludado por las aclamaciones unánimes de la Asamblea y a los gritos repetidos de ¡Viva Bélgica!)

¡Dignas palabras, que han tenido un glorioso refrendo con la heroica resistencia de Bélgica!

¿De qué manera apreciaba Francia el compromiso de respetar la neutralidad de Bélgica? Rechazando como una impostura el supuesto alemán de que los franceses pudieran violar los Tratados internacionales.

Monsieur Viviani, presidente del Consejo, decía en la sesión extraordinaria del 4 de Agosto, tratando de la gestión del conflicto:

«En fin; la misma neutralidad de Bélgica estaba amenazada; el ministro de Alemania remitió el 2 de Agosto, por la tarde, al Gobierno belga un ultimatum invitándole a facilitar en Bélgica las operaciones militares contra Francia, bajo el falso pretexto (Muy bien; muy bien.—Aplausos.) de que la neutralidad belga estaba amenazada por nosotros. El Gobierno belga se opuso, declarando que estaba dispuesto a defender energicamente su neutralidad, respetada por Francia y garantizada por los Tratados, en particular por el rey de Prusia.»

Después, el jefe del Gobierno francés, aludiendo a las prisas de Alemania para declarar la guerra, arrollándolo todo, escarneciendo el Derecho, burlándose de las leyes, inventando fantásticas agresiones y consumándolas con inaudito descaro, decía:

«Desde entonces, señores, las agresiones se renovaron, multiplicaron y acentuaron. Nuestra frontera se violó por más de quince puntos. Se dispararon tiros contra nuestros soldados y nuestros aduaneros. Hubo muertos y heridos. Ayer, un aviador alemán lanzó tres bombas sobre Luneville.

El embajador de Alemania, a quien comunicamos estos hechos, así como a todas las grandes potencias, no los desmintió ni expresó su sentimiento por ellos. Por el contrario, vino ayer tarde a pedirme sus pasaportes y a notificarme el estado de guerra, arguyendo, contra toda la verdad (Nuevas muestras de aprobación. Muy bien; muy bien), actos de hostilidad cometidos por aviadores franceses en territorio alemán, en la región del Eifel, y aun en el ferrocarril de Carlsruhe a Nuremberg.»

¿Qué tiene de extraño que el Gobierno alemán, tan decidido a ir a la guerra, avasallase a Bélgica, que, con un concepto elevado de su misión, se resistía a secundar los manejos del Gobierno imperial?

Pero, por si le faltase algo al atropello cometido por los alemanes invadiendo Bélgica, las palabras del canciller von Bethmann Hollveg pronunciadas en la primera sesión extraordinaria del Reichstag son su digno remate. A la brutalidad agregaron el cinismo. El canciller alemán se elevó a las cumbres de la osadía y del desprecio a las leyes y al Derecho. He aquí las palabras de von Bethmann:

«Estamos en la necesidad de defendernos, y esta necesidad no reconoce leyes. Nuestras tropas han ocupado el Luxemburgo y tal vez hayan pisado ya territorio belga. Esto es contra las leyes del Derecho internacional. El Gobierno francés, sin embargo, ha declarado su deseo de respetar la neutralidad de Bélgica mientras la respete el contrario. Francia podía esperar; nosotros, no. Una incursión francesa sobre nuestro flanco en la parte del bajo Rin, hubiera podido ser peligrosa. Así nos vimos obligados a desentendernos de las justificadas protestas de los Gobiernos luxemburgués y belga. La injusticia—hablo con toda franqueza—que así cometemos tratamos de compensarla una vez alcanzado nuestro objeto militar. (Bravos.) El que se encuentra amenazado como nosotros y combate por sus más altos intereses, no debe ni puede pensar sino en una cosa: abrirse paso a sablazos. (Aplausos y aclamaciones generales en el salón y las tribunas.)

Esa ha sido y es la ley de Alemania: abrirse paso a sablazos.

La violación de la neutralidad de Bélgica ha constituido una gran injusticia, lo reconoce el canciller alemán.

Francia declaró sus deseos de respetar la neutralidad de Bélgica; lo atestigua el canciller alemán.

¿Cómo pueden defenderse la perfidia y la brutalidad alemanas? Si Francia

respetaba la neutralidad belga, ¿qué podía temer Alemania por el lado de Bélgica?

Nada. Pero la «necesidad»—mejor dicho está la «conveniencia»—no reconoce leyes. Mañana le conviene a Alemania invadir España, y puede hacerlo; le son necesarias nuestras islas, y puede arrebatarlas, sin que nuestras alegaciones de derecho sean más que ecos perdidos garambainas despreciables. Le ha convenido al águila imperial asolar Bélgica, y no se le han puesto por delante el respeto a las vidas, ni a la propiedad, ni a los compromisos internacionales.

Pero ese atropello será el estigma perdurable del Imperio germánico; él basta para que la Humanidad cerque a los nuevos bárbaros con el cordón sanitario de su indignación nobilísima.

La gloria de Bélgica será la afrenta eterna de la «cultura» Alemania.

Clima de esta Capital

Día 2 de Noviembre
Temperatura máxima a la sombra 23.5
Mínima 15.3
Oscilación 8.2

LOTERIA

Sorteo de ayer 2

Madrid, 2 (22'35).

En el sorteo de hoy han correspondido los primeros premios a los números siguientes:

14,517, Alicante, Bilbao y Algeciras; 24,040, Villaviciosa, Sevilla y Zaragoza; 24,641, Castellón, Córdoba y Barcelona; 25,177, 24,394; 11,428; 22,315; 11,728; 30,629; 5,983; 20,297; 12,839; 20,297; 12,839; 28,383; 14,241; 16,494; 14,056; 27,796, 13,342; 11,746; 12,196, 10,028, 2,101, 19,989.

Mesa.

SERVICIO TELEGRAFICO

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 2 (22'35).

De España

Las Cortes

Continúan desarrollándose en la mayor calma, las sesiones de Cámaras.

La desanimación es completa.

Presagios

Esto se presagia por algunos como sintoma de grandes borrascas.

Otros creen por el contrario, que la desanimación demuestra el deseo que en todos existe, de que se aprueben cuanto antes los proyectos de más interés, para dar por terminadas las sesiones y echar el cerrojo a las Cámaras.

En los pasillos

Donde únicamente se nota alguna animación, es en los pasillos del Congreso.

Se discute de la guerra, de los presupuestos y de la neutralidad.

Problema financiero

De lo que nadie se acuerda es del problema financiero que amenaza llevar a la ruina a la nación, y de las dificultades con que tropieza la Hacienda pública para hacer la recaudación.

Esta disminuye grandemente.

16 millones

En el mes de Octubre último se ha recaudado por la Tesorería de Hacienda, diez y seis millones de pesetas menos que en igual mes del año anterior.

Desgraciado país

Esta alarmante situación de la Hacienda pública ni siquiera merece un comentario de los padres de la patria.

DE PROVINCIAS

Pánico en Barcelona

Telegramas de Barcelona dicen que en aquella población reina verdadero pánico, ante el gran número de casos de tifus que vienen registrándose.

El número de atacados es abrumador.

Solo en los hospitales hay más de 300 atacados.

El pánico es tremendo.

Precauciones

Con tal motivo se adoptan grandes precauciones para evitar la propagación de la epidemia a los pueblos limítrofes.

También en Barcelona hácese toda clase de trabajos para cortar el mal.

El personal de Sanidad interior trabaja sin descanso día y noche, secundando las disposiciones de los médicos.

Confíase en dominar la epidemia.

El Gobierno

También el Gobierno se ha apresurado a facilitar a Barcelona los medios necesarios para combatir el mal.

Por lo pronto ha ordenado que salgan inmediatamente de Madrid para la Ciudad Condal, varios funcionarios de la Dirección general de Sanidad, con el personal y material necesario para dar cumplimiento a su cometido.

Asuntos canarios

La Audiencia

La comisión de presupuestos ha aceptado y consignado en los mismos, el aumento en los gastos del Ministerio de Gracia y Justicia, que se pedía, para aumentar en esa Audiencia de Tenerife, un Magistrado y un vicesecretario.

Para el Juzgado

También ha consignado en los mismos presupuestos el crédito necesario para atender a la reforma del Juzgado de instrucción de la isla de Fuerteventura en esa provincia de Canarias.

Cátedra

Se ha dispuesto que se encargue interinamente de la cátedra de Algebra de la Escuela de Comercio de Las Palmas, D. Santiago Ascanio.

De la guerra

El Kronprinz herido

Circulan insistentes rumores de que en uno de los combates últimamente sostenidos en la Prusia Oriental, entre rusos y alemanes, ha sido herido gravemente el Kronprinz.

La noticia aun no ha tenido confirmación oficial.

La intervención de Turquía

Sigue sin aclararse la intervención de Turquía en el actual conflicto europeo.

Eres turco y no...

Asegúrase que el ministro de

Relaciones extranjeras de Turquía ha declarado a los ministros plenipotenciarios cerca de su Gobierno, que las operaciones realizadas por la escuadra de su nación, han sorprendido a todo el Gobierno, toda vez que no existía orden que la autorizase.

—El ministro hace grandes alardes de amistad para todos los beligerantes.

Ignórase la actitud que tomen los aliados ante las declaraciones del ministro turco.

De Burdeos

Los aliados avanzan

Los telegramas de Burdeos, recibidos hoy en esta Corte, dicen que los aliados siguen progresando en toda su línea, apesar de los reiterados contra-ataques que en distintos sitios han iniciado los alemanes.

En la izquierda

En nuestra izquierda—dice el comunicado de Burdeos—los alemanes han sido castigadísimo, sobre todo en la región de Flandes, donde el enemigo ha sufrido enormes bajas, que se hacen ascender a muchos miles.

En Ipres

En la región de Ipres dicen que también han sido durísimos los combates que se han sostenido, peleándose en varios sitios cuerpo a cuerpo y siendo rechazados los alemanes en cuantos intentos han realizado para romper las filas de los aliados.

Pérdidas

Los alemanes han sufrido en todos estos combates gran número de bajas entre muertos y heridos, dejando también en poder de sus enemigos muchos prisioneros.

En la derecha

También en la derecha de los aliados, dicen los despachos, se ha progresado algo en estos últimos días, siendo los alemanes desalojados de varias posiciones que ocupaban.

De Italia

La crisis

Los telegramas de Roma dicen que continúa sin resolver la crisis planteada en aquel Gobierno.

También dicen que es casi seguro que se encargue de formar el nuevo Ministerio, al Presidente dimisionario Sr. Salandra.

DE RUSIA

Continúa la ofensiva

Los despachos de San Petersburgo comunican que continúa la ofensiva rusa en la Prusia Oriental y en la Galitzia.

Pasaportado

También dicen que el ministro de Turquía en Rusia ha sido ya pasaportado por el Gobierno.

Excitación

Añaden los despachos que en San Petersburgo reina una gran excitación contra Turquía, por lo que se ha visto obligado el Gobierno a ordenar que fuerzas del ejército custodien el palacio de la Legación de dicha nación, en previsión de que el populacho intente asaltarlo.

Mesa

EL PROGRESO es el diario de mayor circulación en esta Capital.

En la segunda plana
Más telegramas

Más Telegramas

(De nuestro corresponsal en Madrid)
Madrid, 3 (1.º 20).

MAS DE ESPAÑA

Velada necrológica

El Círculo Federal de esta Corte organiza una velada necrológica en honor del inolvidable don Nicolás Estévez.

El acto, dados los elementos que en él se proponen tomar parte, resultará brillantísimo.

Los presupuestos

Síguese reuniendo la Comisión de presupuestos, la que va discutiendo y aceptando o rechazando las distintas enmiendas que se formulen, según lo convenido en la reunión de los jefes de las minorías.

El de Justicia

El del Ministerio de Gracia y Justicia ha sido ya aprobado, incluyendo en él los aumentos pedidos para esa Audiencia de Tenerife y para mejorar el Juzgado de Instrucción de Puerto de Cabras, en la isla de Fuerteventura en esa Provincia de Canarias.

El de Guerra

Hoy se ha examinado el presupuesto del Ministerio de la Guerra, entablándose una acalorada discusión entre los individuos que forman la Comisión, sin que pudieran llegar a un acuerdo.

En su consecuencia, los señores Suárez Inclán y Alvarado formularán un voto particular, oponiéndose al aumento de dos millones que en dicho presupuesto figuran, para reorganización del Ejército regional.

Con tal motivo se cree que el presupuesto de Guerra será discutidísimo.

Intransigencia

Otro de los presupuestos que dará juego a la discusión, es el de Instrucción pública, por la intransigencia en que se ha colocado el Ministro Sr. Bergamín, oponiéndose a que se supriman ciertos aumentos en los gastos, que él cree de imprescindible necesidad.

¿Conflicto?

El señor Bergamín dice que hará cuestión de gabinete el asunto, temiéndose que con tal motivo surja un conflicto en el seno del Gobierno.

DE PROVINCIAS

Incendio

Dicen de Cestona, que en aquel balneario se ha declarado un voraz incendio, que en pocos momentos ha convertido en cenizas el hotel del mismo.

El siniestro ha causado algunas víctimas.

Perecieron entre las llamas tres sirvientes del hotel.

Además han sufrido heridas de más o menos gravedad varias personas.

Las pérdidas ocasionadas por el incendio calculáanse en muchos miles de pesetas.

La crisis del trabajo

Continúa la crisis obrera en la mayoría de las provincias.

En Murcia, particularmente, la miseria de los obreros, originada por la paralización de los trabajos es tan grande, que ha llegado a causar verdadero pánico.

De todos los pueblos de la provincia acuden a la capital gran número de obreros mendigantes.

La situación es comprometida.

De Londres

Los aliados en Bélgica

Telegrafían de Londres, que allí se sabe que los aliados han hecho un nuevo avance en Bélgica.

Esté ha tenido lugar hacia la parte de Ostende, donde después de una reñidísima batalla, en la que los alemanes hicieron una gran resistencia, avanzaron las tropas franco-belga-inglesas, más de diez kilómetros en dirección a dicha plaza.

Se entregan extenuados

En esta batalla se entregaron a los aliados gran número de soldados alemanes, los que se rendían extenuados por las penalidades de la guerra.

En Flandes

También confirman los telegramas de Londres, las victorias alcanzadas por los aliados, en la región de Flandes.

Dicen esos despachos que el número de bajas, que en Flandes han sufrido los alemanes es aterrador.

Estas, dicen, se calculan en la proporción de veinte por cada una (textual) de los aliados puestos fuera de combate.

OTRAS NOTICIAS

La intervención de Bulgaria

Sábase que Bulgaria solo espera conocer la determinación de Turquía, para intervenir en la guerra.

A París

En breve se trasladará de nuevo a París, el Gobierno de la República.

Parlamento

Se halla convocado el Parlamento belga.

Este se reunirá en el Havre.

Créese que asistirá el rey Jorge.

Mesa.



Los Castelli

notable dueto que esta noche celebra su despedida en el Parque Recreativo.

Telegrama particular

De la colonia inglesa

Londres, 3.

Avance aliados Flandes continúa lentamente apesar furiosos desesperados y encarnizados contra ataques de las tropas alemanas, las cuales sufrieron pérdidas espantosas en la proporción de veinte por uno de los aliados.

Muchos centenares de alemanes capturados en Bélgica; en un solo día se entregaron mil en condiciones deplorables de miseria física a consecuencia de penalidades de la guerra.

Tropas francesas progresan en la derecha.

Los rusos también comunican éxitos.

Pasajeros de los vapores «Glanston», «Van Dyck» y «Fuerstdale» capturados por «Karlsruhe» fueron desembarcados en Pará (Brasil).

Reuter.

El Cabildo insular

Accediendo a petición formulada por diez Sres. Consejeros de este Cabildo de conformidad con lo dispuesto en el artículo 25 del Reglamento de 12 de Octubre de 1912, se ha dispuesto convocar a sesión extraordinaria a dicho cuerpo Insular, para el día 6 de Noviembre actual, a la hora de las 15, en la casa que ocupa la Corporación, Castillo 51, con objeto de tratar de los particulares que figuran en la Orden del día, que a continuación se inserta: Acta de la anterior, Renuncias presentadas por varios Sres. Consejeros, Discusión y votación del presupuesto Insular para 1915, Demás asuntos pendientes.

Próximo combate naval

Ayer tarde circuló rápidamente por esta Capital la sensacional noticia de que un combate naval se iba a sostener entre buques ingleses y alemanes a la vista de nuestro puerto, o, tal vez, dentro mismo de la rada.

La noticia causó retortijones de pánico, a unos, y a otros, gran alegría. Los primeros manifestaban su temor de que unas cuantas balas no hiciesen blanco en los blindados cascos de los buques combatientes, y cayesen dentro de la población, matándoles la ponederá gallina, el rabioso gallo inglés, la lechera cabra y hasta su mujer e hijos; pues ya se sabe que una bala no repara en edades, sexos, estados ni clases.

Los otros, por el contrario, daban grandes muestras de alegría, por que podrían apreciar por sí mismo, que artilleros eran los mejores, verían los efectos de un torpedo y, lo más hermoso que se puede presenciar, según ellos: ver como un acorazado de 29.000 toneladas se hunde bajo las aguas del mar. Qué espectáculo grandioso si una bala llega a la Santa Bárbara y hace reventar al buque. Qué pocos peces muertos. Tendríamos para un año.

Además, la ocasión la pintan calva y no es de despreciar la vista de un combate naval.

Habían algunos, que en el paroxismo de la alegría, decían que alquilarían un bote del turno y se irían hasta alta mar a presenciar el trágico duelo, en caso de que el encuentro fuese lejos del puerto. Desde entonces ya sabrían a qué atenerse cuando una agencia dijese que los alemanes son malos artilleros y los ingleses, muy buenos.

Según esos rumores, el crucero inglés *Amphitrite*, que desde hace algunos días se halla a la vista de nuestro puerto, había dado cuenta al Comandante de Marina, D. Enrique Casas, que el vapor alemán *Walhalla*, que echó una escapada desde Las Palmas, —aprovechándose de que los buques ingleses se habían retirado para custodiar el paso de vapores cargados de tropas,—para traer varios súbditos alemanes, según se rumoró por entonces, estaba armado en corso, lo que es contrario a los tratados internacionales; pues tales barcos son considerados como de guerra, y, lo mismo que éstos, solo pueden permanecer en puerto neutral veinticuatro horas, de lo contrario serán desarmados, y el *Walhalla* hace ya más de 24 horas que está fondeado.

El *Crefeld*, que es el vapor alemán que trajo los prisioneros de los buques hundidos por el *Karlsruhe*, según el *Amphitrite* tiene a bordo dinamita, pólvora y carbón y éste es considerado como contrabando de guerra, por lo que se tiene que disponer la salida del buque 24 horas después de haber fondeado o hacerle algo que imposibilite su navegación, nada de lo cual se había hecho con el *Crefeld*.

El *Amphitrite* daba 148 horas de plazo para que se observase con esos barcos lo que disponen los tratados y en caso contrario, vendría al puerto y los hundiría, aunque fuese dentro mismo de la rada.

Dícese que entre esta Capital y Madrid se han cursado buen número de telegramas cifrados preguntando qué se debe hacer en este crítico caso.

A nosotros el notición nos ha causado mucha risa. Solo nos hemos puesto serios al pensar los efectos desastrosos que causaría Santa Bárbara si llegase a reventar.

Parque Recreativo

Esta noche celebran su función de beneficio y despedida *Los Castelli*, que dedican a las Sras. y Srtas. con una economía del 50 por ciento del corriente precio, en de las localidades.

Las *Givaldinas* presentarán un selecto programa en honor a los beneficiados. Los programas anuncian el estreno de una gran película que lleva por título «El terror de la guerra».

Espanoles en la guerra

Lo que dice un comerciante :

Un comerciante de San Sebastián que ha estado en Reims, cuenta que salió de aquella población en un tren de heridos y prisioneros que quedaron en Bayona.

Entre esos heridos se hallaba un capitán español, herido en el pecho y en un brazo.

Quise averiguar su nombre, pues no daba crédito a la afirmación de que el capitán era, en efecto, español; pero no pude lograr mi propósito, por haberme impedido un oficial que me acercara al coche.

Según los franceses, el caso no tiene nada de extraordinario, pues son muchos los españoles, oficiales y soldados, que figuran en el ejército francés.

Al comenzar la guerra—afirman—llegó a Francia un crecido número de ex oficiales, expulsados del Ejército español por diversas causas. Se presentaron en el Ministerio de la Guerra

ofreciendo sus servicios como tales oficiales, y a casi todos ellos les fué reconocido el grado que tenían en el ejército de su país.

En cuanto a los soldados, pasaban de 10.000 los incorporados bajo las banderas francesas.

Todos o casi todos, son gente que no podía volver a España, por tener cuentas pendientes con la justicia, o bien por ser prófugos o desertores de Marruecos.

El número de 10.000 que ingresó en el ejército francés debe de estar ya muy mermado, pues son muchos los españoles muertos y heridos en los campos de batalla.

Lo que ha visto Leopoldo Alas

Alemania por dentro

Millares de adulterios.—Castigos a los soldados.—Las enfermedades sexuales.—Todo es farsa en Alemania.

En el Centro obrero de Oviedo dió hace días una conferencia el eminente literato Leopoldo Alas, hijo de «Clarín» que ha estado mucho tiempo en Alemania, de donde acaba de regresar.

Comenzó diciendo que fué a Alemania en busca de ciencia y vino huyendo de las bayonetas.

Explicó la composición del imperio alemán y el proceso histórico que ha recorrido hasta el momento actual.

Dijo que Alemania llegó demasiado tarde a un mundo demasiado viejo, un mundo formado por naciones aliadas hoy.

Todo imperio—añadió—nace al calor de una victoria. Cuarenta y cuatro años lleva Alemania viviendo de la victoria del 70. La historia dirá si continúa.

Para los alemanes sólo existen alemanes y extranjeros. Para el kaiser todo lo hace la espada afilada y la pólvora seca.

Definió el militarismo y añadió que Alemania desaparece como imperio dejando paso a la democracia.

Aseguró que la actual guerra ha librado a Alemania de la revolución interior.

Relató los malos tratos que recibe el soldado alemán por parte de sus jefes, considerándole como un ser de raza distinta.

Dijo que son exageradas las virtudes que cuentan de Alemania, acusando las estadísticas multitud de adulterios.

En algunas capitales se registran un 90 por 100 de enfermedades sexuales.

En las escuelas alemanas sólo enseñan a odiar al enemigo y prepararse para la guerra.

Las 21 Universidades germanas no han dado un solo hombre que condene la guerra. ¿Cómo no se iba a destruir Lovaina?

Dijo que del socialismo alemán cuántanse multitud de falsedades. Aquella burguesía está interesada en que el socialismo mundial se aparte del socialismo alemán. En una de las discusiones de créditos para la guerra hubo grandes discusiones entre socialistas e imperialistas, y si cedieron aquéllos fué por el peligro ruso.

Estudió la especial composición del socialismo alemán, donde se refugian gentes que en otro país pertenecían al radicalismo burgués.

Terminó glosando a Goethe Kant. El conferenciante fué ovacionado en el transcurso de su notable conferencia y al final de la misma.

Comandancia de puerto

Meteorología

Madrid, 2 (13.00). Observatorio a Comandante Marina. Tenerife.

Borrasca en el golfo de Vizcaya. Es probable que empeore el tiempo en las costas gallegas y de Cantabria. Tiempo lluvioso en el Mediterráneo.

Radiotelegrafía clandestina

¿También las monjas?

Un periódico de Madrid publica el siguiente telegrama de Bilbao:

«Hace varios días que los socios del Círculo Democrático de Portugalete venían observando que los súbditos alemanes aquí residentes visitaban con sospechosa asiduidad el convento de monjas del Carmen, en cuya iglesia el padre Nozaléda bautizó a dos institutrices alemanas convertidas al catolicismo, y decidieron vigilarlo.»

Pronto pudieron comprobar que los alemanes estaban instalando una estación radiotelegráfica, cuyos hilos bajaban desde una antena colocada en la torre a un pequeño pabellón, destinado a los aparatos receptores, improvisado en el jardín.

En seguida, los socios del Círculo Democrático denunciaron el hecho al alcalde de Portugalete. Además, varios ingleses, enterados también de lo que sucedía, se lo notificaron al cónsul de sus países.

Ayer se presentó en el convento del Carmen un inspector de Policía y un funcionario de Telégrafos y comprobaron la denuncia.

Se trataba de una estación receptora, cuya instalación no estaba terminada.

Faltaban algunos aparatos.

Para instalarla se había construido un pequeño pabellón de madera, hasta el que llegaban ya los hilos de la antena.

La superiora del convento manifestó que ignora el carácter de la instalación. Un ingeniero alemán, gerente de la sucursal en Bilbao de una casa alemana de material eléctrico que tiene una hija educándose en el convento, la suplicó que le cediese el pabellón para hacer pruebas de un invento.

La superiora accedió, según manifestaba, desconociendo el uso de los aparatos que llevaron al convento.

D. Ernesto Pavichp, ingeniero gerente de la Compañía de electricidad A. E. G., visitó al Gobernador para manifestarle que él fué quien hizo la instalación en el convento del Carmen; pero que, como ha manifestado la superiora, se trata de un invento suyo ajeno a la telegrafía, aunque parecido, que quería experimentar.

La superiora del convento ha dicho a un redactor de *El Liberal* que una de las personas que intervinieron en la instalación fué el ingeniero austriaco don Guillermo Wakonigg.

El Sr. Wakonigg es cónsul de Austria Hungría en Bilbao.

Notas marítimas

Pasajeros

Ayer tarde fondeó en nuestro puerto el vapor español *Manuel Calvo*, llevando para Barcelona y escalas 44 pasajeros procedentes de Habana y escalas. Aquí dejó trece.

Frutos

Con cargamentos de frutos han fondeado los vapores *Taoro*, *Chasna* y *Tacoronte*.

—Con cargamentos de frutos en tránsito han fondeado los vapores *Sardinia* y *Falkniss*, noruegos.

Carga

Con carga general para aquí ha fondeado el vapor *Seagull*.

El vapor español *Manuel Calvo*, ha traído de Habana y escalas un abundante cargamento de aguardiente, café, tabaco y suela.

Pescado

Con cargamentos de pescado han fondeado los veleros *Añaza*, 1.º de Tenerife, *Arrecife* y *Tenerife*.

NOTICIAS

Un té.—El día 8 del actual, a las cuatro y media de la tarde, se celebrará en la terraza del Club Tinerfeño, un té en honor de sus socios y familias. La fiesta promete resultar muy lucida.

Agradecemos la atenta invitación que hemos recibido para asistir a este acto.

Un «jockey» y un campeón.—En uno de los últimos combates ha muerto el ya famoso «jockey» Carter.

También entre los muertos figura el célebre campeón de «foot ball», Gastón Lane.

Un autor fracasado.—En el teatro Martín, de Madrid, se estrenó hace pocos días el vodevil *La suerte de los maridos*, cuyo autor se oculta bajo el seudónimo de *Alvaro de los Ríos*, promoviendo un fuerte escándalo, a consecuencia de las groserías que se dicen en la obra en cuestión.

Artistas conocidos.—Las notables actrices Carmen Cobeña y Magdalena Abrines, y los actores Enrique Borrás, Rafael Cobeña y Leovigildo Ruiz Tatay, aquí muy conocidos y admirados, están actuando en el teatro Español, de Madrid, en unión de una compañía que dirige D. Federico Oliver aquí también muy apreciado, donde dió a conocer varias de las obras de que es autor.

Dinero al mar.—Hoy hemos visto que se estaban amontonando en la Plaza del Hospital Militar las piedras que se hallaban esparcidas por toda ella, en vez de haberlas tirado al barranco de Santos, que tan próximo se encuentra.

Resultado. Que dentro de unos días, los muchachos se encargarán de regarlas otra vez por toda la plaza y se habrán pagado inútilmente los jornales de un capataz y unos seis peones.

«Bien administrar», se llama esta figura.

Operación.—En estos días ha practicado en su Clínica, el Doctor Rodríguez López, una brillante operación.

Trátase de una señora natural de esta Capital, doña María Hernández, quien desde hacía muchos años se hallaba completamente ciega, y que, gracias a la operación, ha recobrado la vista.

Felicitemos a la operada y a su hábil operador.

Compañero.—Según se nos participa en atenta carta fecha de hoy, y firmada por el propio interesado, ha dejado de pertenecer a la redacción de *La Prensa* nuestro querido amigo y compañero, el culto e ilustrado periodista D. Joaquín Fernández Pajares, en cuya redacción figuraba como director, desde la fundación del colega.

Los plátanos.—Los Estados Unidos consumen actualmente unos 6 millones de frutas de plátanos por año, lo cual equivale a unas 60 frutas po

COGNAC TERRY

Agente general para las Islas Canarias, Ricardo González Díaz, Benavides, 24.
Representante en esta Isla, Domingo de la Rosa, San Roque, 12.

cabeza; pero si se considera que una mitad de la población no las comen nunca y únicamente una cuarta parte del pueblo las considera comestibles, se comprenderá la cantidad relativamente grande gastada, por el consumo por cabeza de 200 a 300 plátanos, por unos cuantos millones de habitantes consumidores de plátanos.

Paseo.—Esta noche, de 8 y media a 10 y media se celebrará en la plaza de Constitución el acostumbrado paseo amenizado por la banda de música del Regimiento de Infantería.

Estudiante.—Para la Península se ha embarcado el apreciable joven D. Leopoldo Tabares, quien se va a examinar de las asignaturas del curso preparatorio para la carrera de Derecho.

Feliz viaje y mucha suerte.
Sesión.—Mañana a las cuatro y media de la tarde celebrará nuestro Ayuntamiento sesión pública ordinaria de segunda convocatoria.

Revolucionarios rusos, patriotas.—Los revolucionarios rusos van regresando a su país, para predicar con el ejemplo la lucha contra Alemania. El príncipe Kropotkin ha publicado una notable carta, excitando a sus correligionarios los anarquistas a defender la Patria contra sus enemigos.

¡Sellos!—En esta imprenta se han puesto a la venta sellos acabados de recibir, cuyos precios son económicos en extremo.

Filipinas independiente.—Según un despacho de Washington, la Cámara norteamericana ha aprobado, por 211 votos contra 59, un "bill" afirmando la intención de los Estados Unidos de reconocer la independencia de las islas Filipinas desde el momento en que se constituya un Gobierno estable. El Senado examinará esta cuestión.

FOTOGRAFIA

"Photo-Art"
Benavides, 29

Esta casa ofrece a su numerosa clientela y al público en general, magníficos y económicos trabajos fotográficos en postales, retratos de todas clases y ampliaciones con marcos de todos tamaños.

La galería estará esmeradamente atendida por el conocido y afamado fotógrafo don Miguel Martí, y se retratará todos los días desde las 9 de la mañana a las 11, y por la tarde desde las 1 hasta las 5.

Grandes tiradas para artistas, a precios convencionales.
No confundirse con ninguna otra.
Benavides, 29 (esquina a Porlier).

A los señores agricultores

que deseen adquirir para la próxima cosecha semilla de patatas inglesa de la conocida por HOJA LARGA (UP TO DATE) deben dirigir con la anticipación debida sus pedidos a Manuel Cruz, San José, 8. — Santa Cruz.

Benigno Ramos PRACTICANTE

Bragneros para las distintas clases de hernias, riñones móviles, deventraciones etc, de la importantísima casa

Collin y C., Paris

la primera del mundo en estas especialidades.

Se admiten pedidos hechos conforme a medidas remitidas por dicho representante.

Precios módicos.
Horas de 3 a 4 en la «Casa de Salud Operatoria de Nuestra Sra de Lourdes».

Tintorería LA MIL COLORES
Calle de Teobaldo Power, 8
Teléfono, 462

Esta casa se dedica a limpiar, teñir y planchar toda clase de ropa de lana, seda y algodón.

Se tiñe en todos los colores.
Especialidad en la limpieza en seco de trajes de caballero, por el cual la ropa no pierde el brillo ni su forma primitiva. Precios sumamente baratos.

Se vende

un automóvil FORD en 2.500 pesetas. Imeldo Seris, 34, darán razón de 12 a 2.

También se vende uno torpedo en mil pesetas.

Rosendo González

ALFONSO XIII, 79

Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería.
Grabados y monturas para piedras preciosas.

Clinica operatoria. DIRECTOR: J. Rodríguez López.

Cirujía general. Garganta, nariz, oídos y ojos.
Graduación de la vista

Laboratorio para análisis de sangre, de jugo gástrico, reconocimiento de heces fecales, reacción de Wassermann para el diagnóstico de la sífilis.

Inyecciones del 606

Horas de consulta, en Santa Cruz, de 11 a 12 y de 3 a 4; para los pobres, lunes, miércoles y viernes, a las 12 de la tarde.

Consulta particular, a hora convenida.



Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes
Robayna, 12 esquina a Gran Vía (Barrio de los Hoteles)
Director: DR. VEREMUNDO CABRERA

DR. VEREMUNDO CABRERA

Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del Ovario. Vías genito-uritarias. Ginecología (enfermedades de la mujer).
Sifilografía. — Inyecciones intravenosas de SALVARSAN

(606 Ehrlich)

Consulta, todos los días de 11 a 12, excepto los domingos.

Aviso En un Hotel se necesita un buen cocinero que conozca las comidas inglesas.

Para informes dirijanse a este periódico.

Banco Vitalicio de España
COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS
Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603
BARCELONA

Capital suscrito. 15.000.000'00
Capital desembolsado. 3.750.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1908. 26.085.296'77
Pagado a los asegurados hasta 30 de Abril de 1909. 44.325.252'40

Esta Compañía se fundó en el año 1880, y cuenta con una cartera de riesgos en curso hasta 31 de Diciembre de 1909.

Pesetas 1.939.813'32
y lleva pagadas en esta provincia más de 800.000 pesetas.

Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector de la Compañía que reside actualmente en Santa Cruz de Tenerife.
D. FRANCISCO MARTINEZ MIRANDA
Delegado:
EN SANTA CRUZ DE TENERIFE
Señores Viuda é hijos de Juan La-Roche.
EN LAS PALMAS
Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.
Autorizado por la Comisaría General é Inspección de Seguros el 11 de Enero de 1910.

SOCIEDAD "NAVEGACION E INDUSTRIA" DE BARCELONA

Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores **Atlante, Reina Victoria, Delfin y Hespérides**, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha, luz eléctrica y excelente trato.

Seis viajes al mes, saliendo de Santa Cruz de Tenerife los días 1, 2, 8, 13, 17, 23 y 28
SERVICIO DEL MES DE NOVIEMBRE

Para Cádiz (vía Las Palmas) Para Cádiz
Vapor **Hespérides**, Capitán López: los días 1 y 17.
Para Cádiz y Sevilla
Vapor **Reina Victoria**, Capitán Maestro: los días 8 y 23.

Para Las Palmas.—Los días 4, 9, 17, 19 y 24 á las diez de la noche y el día primero á las 10 de la mañana.

Estos vapores atracan en todos los viajes al puerto de Cádiz
Agente, J. A. Brage, Cruz Verde, 24.

SOBRES BARATOS comerciales, de tarjetas de visita blancos y luto, y de oficio, muy baratos. En la imprenta de este diario.

Ramón Gil-Roldán
ABOGADO
Teobaldo Power, 17, Santa Cruz de Tenerife.—San Juan, 15, La Laguna.

THE LONDON ASSURANCE
Compañía de **SEGUROS** de Londres
Fundada el año 1720
CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS:
EN 31 DE DICIEMBRE DE 1913
£ 5.215.995
Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada esta Compañía para operar en España, por real orden de 9 de Agosto de 1909.
Tiene hecho el depósito que ordena la nueva ley de Seguros.
Agente en Tenerife del Departamento de Incendios,
Miguel Rodríguez Baeza.
Dirección: Canales, 36.

Las nuevas Tarifas de los arbitrios extraordinarios, con el 50 por 100, de rebaja acordada por el Ayuntamiento se venden en la Imprenta García Cruz San José, 36, a 30 céntimos.

Carbón de brezo y de cok, del mejor que se consume en plaza, se sirve a domicilio con la mayor prontitud al pasar aviso al almacén de comestibles «Mi bodega», frente a la Plaza de Weyler y Parque de Artillería.

MILLER, WOLFSON & Co. Ltd.
BANQUEROS
S. EDUARDO COBIAN, S.
(ANTES MARINA)
Santa Cruz de Tenerife
Islas Canarias

Globulógeno
Preparado a base de nucleína, hemoglobina, acanthea virilis y arrhenal.
Cuando en la anemia, clorosis, dolores menstruales, flujos, desórdenes menstruales, embarazo, lactancia, neurastenia, debilidad general, frecuentes dolores de cabeza, inapetencia y tuberculosis, no hayan encontrado mejoría, con los tantos preparados que con dicho fin se fabrican tomad el **Globulógeno** y recobraréis la salud.
De venta: Farmacia, L. Martín Espino, Norte, 7, Sta. Cruz Tenerife.

Genoveva de Bravante
Esta novela se halla de venta en la Imprenta García Cruz, San José, 36, a 50 céntimos.

Mesa de Billar
para carambolas, se vende una, en perfecto estado de conservación. Para informes en la Imprenta García Cruz.

The Bernese Alps Milk Co.  The Bernese Alps Milk Co.
MARCA EL OSO
Leche esterilizada, concentrada con y sin azúcar
Leche higiénica por excelencia, la más acreditada en el mundo.
Esta leche de montaña se conserva por medio de la esterilización al vapor y es concentrada con toda la crema sin adición de sustancia extraña. Sustituye para todos los usos y empleos la leche fresca tal como sale del ubre de la vaca.
Esta leche se halla de venta en todas partes por ser garantizada su pureza, lo que justifica el gran consumo que en poco tiempo ha alcanzado en Tenerife.
Representante, JOSE ACUÑA, Santa Cruz.

energía y era tan apasionado por la independencia del genio de Miguel Angel como por la grandiosidad de su talento gigantesco.
—Vuestro tierno Rafael tenía el alma sensible de un cortesano—decía el anciano a Arnoldo, mientras que el rudo creador del Moisés y de la capilla Sixtina abrigaba un alma republicana, y él debía amenazar como había amenazado al papa Julio que lo metería debajo de su tablado si no le guardaba el respeto que le debía.
El príncipe de Hansfeld no pudo menos de sonreírse de la exaltación de Pedro Raymond, el cual contestó:
—No niego yo la energía, un tanto agreste, de Miguel Angel; desgraciadamente tenía un carácter altivo, rebelde, taciturno, difícil y suspicaz.
—¿Desgraciadamente, decís? ¿Qué queréis decir con esa palabra «desgraciadamente?»
—Quiero decir, que era una desgracia para los verdaderos admiradores de ese grande hombre, entablar con él relaciones dulces y amistosas.
—Así lo creo; porque sin duda vos hubierais apreciado más que fuera un Rafael... un cortesano como vuestro héroe. Porque —añadió el viejo grabador, —jamás ha habido en el mundo un carácter más fácil, más insinuante, más amable que el de Rafael.
—Veo que, a lo menos, reconocéis sus cualidades...
—¡Sus cualidades! Justamente, por esas cualidades es por lo que yo le detesto como hombre... aunque lo venero respetuosamente como artista.
—Y yo, mi querido señor Raymond, siento cierta antipatía respecto a Miguel Angel como hombre, justamente por las faltas que encuentro en su carácter diabólico, sin embargo de lo cual confieso que no puedo menos de doblar mi frente ante el gran artista.

le oía hablar tan profundamente de un arte que ella adoraba, cuando le oía contar la vida de los grandes compositores de Alemania, y exponerle, por decirlo así, la poesía de sus obras haciendo resaltar sus innumerables bellezas.
¡Cuántas horas pasaron así dulcemente para Berta, Arnoldo y Pedro Raymond! Este no sabía música, pero su joven amigo le traducía y explicaba, por decirlo así, el pensamiento músico de los grandes maestros, analizando frase por frase y haciendo con las obras de Mozart, de Beethoven y de Gluck, lo que Hoffmann ha hecho maravillosamente con D. Juan.
Profundamente conmovida Berta por las respetuosas consideraciones que Arnoldo guardaba a su padre, atribuía a esta sola causa las vivas simpatías que cada día le aproximaban más al príncipe. Este eran tanto más peligroso cuanto más sincero era y más natural. No había ni en su lenguaje ni en sus maneras nada que pudiera advertir madama de Brevanes el peligro que corría.
Era la conducta de Arnoldo una confesión continua sin tener necesidad de decir una sola palabra de amor. Si casualmente se encontraba solo con Berta, su mirada, sus palabras y su acento eran iguales a las que usaba mientras se hallaba presente el grabador. Cuando éste entraba, Arnoldo podía siempre concluir la frase que tenía empezada.
¿Como hubiera podido madama de Brevanes desconfiar de sus relaciones tan puras y tan pacíficas? Jamás le había dicho Arnoldo: «Yo os amo». Jamás había pasado por la mente Berta que ella pudiera amar a Arnoldo y, no obstante, los dos estaban dominados por el irresistible encanto del amor.

TELEGRAMA DE BERLIN

URGENTE.

En vista resultado vino CARTA BLANCA BLAZQUEZ, ejército operaciones remítame mayor cantidad cajas posible.--KAISER.

Para todos los gustos

Recibos de alquiler. Hojas de mercancías libres. Hojas de arbitrios. Tarifas de arbitrios. Estados de consumos. Recibos de Lotería. Libros de vales. Tablas de jornales. Pes de vida. Certificados de defunción. De venta en la imprenta García Cruz, San José, 36.

THE PERFECTION

FÁBRICA DE BEBIDAS AGUA SELTZ GASEOSAS SODA



APOLINARIS AGUA POTABLE GINGER ALE: muy saludable y recomendado para el tiempo caluroso. The Perfection Santa Cruz TENERIFE

Crónica de la Guerra Europea
Esta a la venta el cuaderno 10.
Imprenta García Cruz, San José, 36.

tarjetas visita, perfectamente impresas, se entregan a los quince minutos de encargadas en la IMPRENTA GARCÍA CRUZ, San José, 36.



Compagnie Générale Transatlantique

Carolina

El magnifico vapor correo francés de 2 hélices y 12.650 toneladas

llegará a este puerto el día 14 de Noviembre saliendo el mismo día DIRECTAMENTE para la

HABANA

admitiendo pasajeros y carga. Este vapor tiene baños, telegrafía sin hilos, personal español, luz eléctrica, etc.
Precio del pasaje en tercera clase 32 duros con todos los derechos incluidos
El Agente, R. García, en casa de los señores HARDISSON HERMANOS

Para Agentes y Revendedores

Oportunidad para ganar dinero

Por un periodo limitado hacemos las siguientes ofertas:
Alfileres de corbata con piedras preciosas . . . \$ 1.50 gruesa.
Sortijas de oro enchapado . . . > 2.25 docena.
Pulseras de plata dorada . . . > 1.25 docena.
Cortaplumas muy elegantes . . . > 0.80 docena.
Yuntas para puños . . . > 1.25 gruesa de pares
Portamonedas . . . > 0.60 docena.

No vendemos menos de las cantidades estipuladas en los precios. Damos pronta atención a órdenes por correo. Dirijase a The Tropical Commercial House, P. O. Box 2110.—Nueva York.

Línea de Vapores Fruteros de Otto Thoresen



Servicio regular de las Islas Canarias a Londres y a Dunkerque

SALIDAS DEL MES DE OCTUBRE

Día 8 el magnifico vapor **San Andrés** para Londres.
Día 12 el magnifico vapor **Salamanca** para Londres.
Día 22 el magnifico vapor **Sevilla** para Londres.
Día 29 el magnifico vapor **San Mateo** para Londres.

Estos vapores reúnen inmejorables condiciones para el transporte de frutos, efectuando la descarga en el «Midletton Wharf» el muelle más cercano al mercado de LONDRES.
En Dunkerque se han construido almacenes especiales con magnificas condiciones para depositar la fruta mientras se reexpide al interior de Francia.
Admiten pasajeros de primera clase. Importe del pasaje 7-0-0.

SERVICIO INTERINSULAR

por los vapores **SANCHO, SAN SEBASTIÁN y SAN JUAN**

Salidas regulares para La Palma, Gomera y Costa Norte de Tenerife

Para más informes dirigirse a las oficinas de OTTO THORESEN-Marina, 3-Santa Cruz de Tenerife

Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

Alfonso XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.
Pagos telegráficos.
Cartas de crédito.
Descuentos y Cobros.
Cuentas corrientes.
Compra Cheques y Letras.
Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Yeoward Brothers

Línea de vapores rápidos FRUTEROS entre Liverpool, Lisboa e Islas Canarias.

Salidas de Santa Cruz de Tenerife para Liverpool durante el mes de OCTUBRE.

Día 3 Avocet
10 Arceola
17 Aguila
24 Andorinha
31 Avocet

Estos vapores harán escalas en este puerto todo el verano siempre que haya carga suficiente. Atracando en el Dique NORTH COBURG el más cómodo para efectuar la descarga con sus almacenes especialmente acomodados para recibir durante los meses de invierno. Los vapores de esta Compañía reúnen condiciones inmejorables para pasajeros de primera clase a los siguientes puertos.
Por los vapores **Andorinha, Aguila y Arceola**, billete sencillo L. 8:8 o. Id. de ida y vuelta L. 14:14 o.
Por vapor **Avocet**, billete sencillo L. 6:6 o. Id. de ida y vuelta L. 10:10 o.
Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año.
Para más informes, dirijirse a los señores YEOWARD BROTHERS Santa Cruz de Tenerife, Marina 43

A los anunciantes

Como todos los días publicamos a las tres de la tarde una hoja con la primera y cuarta plana de este diario, invitamos a los anunciantes a que se aprovechen de la ocasión y publiquen sus anuncios en EL PROGRESO, pues como de la hoja hacemos una gran tirada, sus anuncios puede decirse que son leídos por todo el pueblo.
El precio, dada la gran tirada de la hoja, cuya plana de anuncios se repite luego en la edición completa, es de cinco céntimos línea; pero si las inserciones son por más de diez veces, se hacen rebajas importantes.
A poco que se fijen los señores anunciantes, comprenderán las ventajas de anunciar en EL PROGRESO, pues con motivo de los interesantes telegramas que diariamente publicamos, las dos ediciones de nuestro diario son leídas por todo el mundo

Arte de echar las cartas : : :

por medio de la baraja española seguida de las profecías gitanas y de una detallada explicación de cada uno de los naipes.—Precio, 1 peseta.
De venta Imprenta García Cruz.

EL SATIRICÓN, por Petronio

La vulgaridad ha representado a este escritor como ejemplo de grosera pornografía. Era preciso, pues, que se diera a conocer al gran público para que éste rectificase su juicio y admirara el arte encantador del primer satírico del mundo clásico. El libro de Petronio es un maravilloso retrato de la decadencia romana, que presenció como espectador curioso. Petronio es uno de los personajes de la famosa novela *Quo Vadis?* Este libro y *El Satiricón* se completan. Leído uno es preciso leer el otro.
De venta en la Imprenta García Cruz, al precio de 1 peseta.

Oráculo de Napoleón.

Este libro fué propiedad exclusiva del Emperador Napoleón, traducido de un antiguo manuscrito egipcio encontrado en el año 1801 por M. Sonnini en una de las tumbas reales del Alto Egipto, cerca del monte Líbico Nueva edición aumentada con la Zodiología, el Arte de decir la buena ventura y otras curiosidades.—Precio, 1 peseta.
De venta Imprenta García Cruz.

Lotería Nacional

Recibos de participaciones, se venden en la imprenta de este diario,
Imprenta García Cruz.

Lo repetimos: por un singular contraste, estas tres personas sincera en sus afecciones, sin desconfianza en posteriores pensamientos, se amaban. Arnoldo amaba tiernamente al grabador y a su hija, y éstos correspondían sinceramente a su afecto. Los tres en fin, se creían tan completamente felices que por una especie de instinto conservador de la felicidad gozaban de ella sin mirar ni a un lado ni a otro.

El único síntoma que, acaso, hubiera podido iluminar a Berta acerca del sentimiento que cada día se desarrollaba con más fuerza en su corazón, era la especie de indiferencia con que sobrellevaba ya el mal trato que su marido le daba; pues comenzaba a admirarse vagamente de lo poco que ahora la lastimaban las heridas que tan dolorosas le eran en otro tiempo.

Cuando su padre profundamente irritado contra Brevenes, había pedido a su hija sería y casi severamente cuenta de la conducta observada por su esposo, ella no había mentado al responder que de algún tiempo a aquella parte se sentía menos atormentada.

El anciano tenía tanta más fe en las palabras de Berta, cuanto que veía que su fisonomía iba tranquilizándose.

Acaso alguno desaproveche la ciega confianza de Pedro Raymond; pero esta confianza ilimitada era una de las necesidades de su carácter.

Sentados estos precedentes, vamos a conducir al lector a la modesta habitación de Pedro Raymond en la mañana siguiente a aquella en que el príncipe de Hansfeld había ordenado a su mujer que debía salir de París dentro de tres días.

CAPITULO IV

Intimidación

Un fuego refrigerador chispeaba en la chimenea del cuarto de viejor grabador, en tanto que la nieve caía afuera en gran cantidad. Pedro Raymond estaba sentado a un lado, y Arnoldo al otro. Las facciones del príncipe, desde que estaba enamorado, habían tomado la expresión de la salud y la robustez, sin embargo de que su color continuaba siendo un poco pálido.

Una acalorada discusión se sostenía entre Pedro Raymond y Arnoldo, porque para que la intimidación fuera más completa y más agradable, diferían en su modo de ver acerca de algunas cuestiones artísticas, y entre ellas estaba la de la manera de juzgar a Miguel Angel.

Arnoldo, tributado el debido homenaje al genio colosal del eminente escultor, no sentía ninguna simpatía hacia sus producciones a pesar de que apreciaba en todo su valor la admiración que causaban. El gusto delicado y puro de Arnoldo sobre todo encarecimiento artístico, se aterraba con los atrevidos y terribles rasgos del fogoso Buonarota, y prefería, con mucho, la dulzura y la gracia divina de Rafael.

Pedro Raymond defendía a su viejo escultor con